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1 июня в Мосгордуме состо-
ялся круглый стол: «Проблема 
перегруженности московских 
школ и нехватки детских са-
дов». Мероприятие было орга-
низовано и проведено депута-
тами Леонидом Зюгановым и 
Екатериной Енгалычевой. Во 
встрече приняли участие обще-
ственное движение «Родители 
Москвы», педагоги и воспита-
тели, активисты, депутаты, 
молодёжные организации и 
жители Москвы. Что харак-
терно, приглашённые чинов-
ники на встречу не пришли, до 
этого они участвовали в круг-
лом столе по теме школ и дет-
ских садов, устроенном фрак-
цией «Единая Россия», где про-
блем по данной тематике ими 
обнаружено не было.  

На круглом столе коммунисты обсуж-
дали переполненность школьных и до-
школьных учреждений, «захват» террито-
рий Москвы застройщиками, которые не 
строят социальные объекты, а также ком-
мерциализацию образования. 

Как считает большинство экспертов, 
в городе необходимы перемены, кото-
рые бы позволили детям нормально 
учиться, потому что увеличение групп и 
классов выходит за все мыслимые 
рамки. Есть классы в школах и группы 
детских садах, где количество детей при-
ближается к 40, к тому же группы могут 
быть интернациональные, там дети во-
обще не говорят по-русски. А альтерна-
тива в виде частного образования мало 
кому по карману.  

Как подчеркнул Леонид Зюганов, 
коммунисты давно поднимают тему 
строительства детских садов и школ. 

«В 1980 году население Москвы со-
ставляло 7,8 млн человек, сейчас оно вы-
росло почти до 14 миллионов. Москва 
всё уплотняется, девелоперы всё строят 
коммерческое жильё, а социальные объ-
екты – потом. Это большая проблема. В 
отчётах чиновников всегда всё здорово: 
школы, детсады, спорткомплексы. Но 
возникает вопрос: почему тогда к нам по-
стоянно обращаются жители?  

На мой взгляд, появление тех же част-
ных школ и детских садов не только не 
спасает ситуацию, но и усугубляет её, 
ведь коммерческие учебные заведения 
попадают в общую статистику чиновни-
ков, создавая иллюзию обеспеченности, 
но в реальности средний москвич не мо-
жет позволить себе заплатить 70 тыс. 
рублей в месяц за место в детском саду и 
100 тыс. рублей в коммерческой обще-
образовательной школе за одного ре-
бенка. А если детей в семье двое, трое 
или больше?  

Есть и молодёжь, которая смотрит на 
все эти проблемы в стране и Москве и 
вообще не решается рожать, потому что 
нет условий, нет квартир, нет инфраструк-
туры. Если говорить о количестве классов 
в средней столичной школе, то там можно 
встретить весь алфавит. У меня есть при-
мер класса 1 «У», в некоторых школьных 
классах в среднем по 33–35 человек. Бу-

дем такие факты проверять», – отметил 
Зюганов. 

Екатерина Енгалычева продолжила 
тему на примере района Раменки и ЖК 
«Мосфильмовский».  

«Там построили и школу, и детский сад, 
но позже они стали платными. Тем не ме-
нее чиновники включили их в статистику 
обеспеченности местами в учреждениях 
образования, – возмутилась она. – Более 
того, ни одна из существующих в районе 
муниципальных школ не находится в ша-
говой доступности. Отправить ребёнка в 
школу возможно лишь в отдалённые 
концы района на автомобиле, но и там 
классы переполнены и приём в школу ве-
дется по конкурсу. Строительство одной 
новой школы обещано жителям лишь к 
2028 году, однако до настоящего времени 
проект даже не внесён в Адресную инве-
стиционную программу города. Если такая 
ситуация в районе, где возводятся мил-
лионы квадратных метров жилья, то где 
же построены 550 зданий школ и детских 
садов, о которых заявляет Департамент 
образования и науки города Москвы?»  

Ещё один депутат от КПРФ Елена Ян-
чук напомнила, что в 90-е годы сады и 
школьные учреждения Москвы перепро-
филировались и уничтожались. Сейчас 
вместо того, чтобы вернуться к советской 
практике, когда на первых этажах зданий 
размещались детские сады, город там 
продает имущество под коммерческие 
нужды. Отметила Янчук и другую про-
блему – «гигантоманию», или объедине-
ние школ в мегакомплексы. 

Что касается родительского взгляда на 
эти проблемы, то он совпадает со взгля-
дом депутатов. «Часто, когда школа по-
строена, она передается на баланс муни-
ципалитета, а позже становится платной, 
и у нас есть опасение, что такое явление 
станет массовым, – рассказала активист 
общественного движения «Родители 
Москвы» Ангелина Потеряйко. – Вторая 

проблема – перегруженность школ: 35-
40 человек в классе, это не может не ска-
заться и на качестве образования. Ещё 
одна проблема –  тенденция строитель-
ства в Москве огромных школ на 1,5–2 
тысячи учеников. Школа перестает быть 
второй семьёй, становится фабрикой». 

С категоричной оценкой загруженно-
сти школ и коррупции в них выступил 
председатель управляющего совета 
школы 1359 Александр Валов. Мама и об-
щественный деятель Анастасия Радкова 
посетовала на такие же проблемы в За-
падном Дегунино. Женщина отметила, что 
в школах за партами усаживают по три че-
ловека вместо двух. Представитель орга-
низации «Родители Москвы» и мама деся-
тилетнего школьника Елена Петрушина 
подняла вопрос питания детей в школе, 
которое считает неудовлетворительным. 

Кроме этого, в ходе обсуждения 
звучали предложения о кардинальном из-
менении градостроительной политики го-
рода. Например, о приостановке строи-
тельства апартаментов, ибо пока власти 
допускают строительство огромных «чело-
вейников», вместе с ними будут строиться 
и огромные школы-муравейники. 

В конце встречи присутствующие обсу-
дили резолюцию. В проект резолюции 
было предложено внести ряд пунктов о 
том, что необходимо фиксировать сроки 
строительства, сдачи в эксплуатацию об-
разовательных учреждений и штрафные 
санкции за срывы сроков. Также необхо-
димо закрепить в нормативных актах 
Москвы прямую зависимость сроков 
ввода в эксплуатацию объектов образо-
вания от сроков ввода в эксплуатацию 
объектов жилья. И, конечно, надо пере-
смотреть методику расчёта обеспеченно-
сти жителей местами в муниципальных 
образовательных организациях в сто-
рону увеличения для «молодых» районов.  

 
Мария Климанова

Вместо небоскрёбов – детские сады

Ежегодно 1 июня 
наша страна отмечает 
Международный день 
защиты детей. Этот 
праздник, история ко-
торого начинается с со-
ветских времён, всегда 
был связан с поддерж-
кой молодого поколе-
ния. Мы должны сохра-
нить советские нормы 
социальной защиты де-
тей и подростков, чтобы 
у них была возмож-
ность совершенство-
ваться, развиваться, об-
ретать путёвку в до-
стойную жизнь. В этой 
связи большое значение 
обретает проведение 
систематической ра-
боты по морально-
нравственному и пат-
риотическому воспита-
нию детей и подро-
стков. КПРФ уделяет 
пристальное внимание 
этой работе, поддержи-
вает всё, что направ-
лено на достижение 
обозначенной цели.  

1 июня столичные коммуни-
сты посетили три филиала 
школы 2094, расположенных на 
территории Новой Москвы (в по-
селении Мосрентген и Саларь-
ево), и приняли участие в школь-
ном фестивале, приуроченном к 
Международному дню защиты 
детей. В мероприятии участво-
вали первый секретарь Москов-
ского городского комитета 

КПРФ, руководитель фракции 
коммунистов в Московской го-
родской Думе Николай Зубри-
лин, председатель Московского 
городского отделения Всерос-
сийского женского союза «На-
дежда России» Юлия Михайлова, 
активисты ряда местных партий-
ных отделений КПРФ.  

Перед учителями и учениками 
выступили директор школы 
Юрий Вержбицкий, Николай 
Зубрилин, видные представи-
тели районного совета ветера-
нов, бывшие военнослужащие. 
Все они пожелали молодому по-
колению действовать сплочённо 
во имя нашей страны, жить в со-
ответствии с высокими мораль-
ными качествами, хранить вер-
ность Отчизне.   

Николай Зубрилин подчерк-
нул общественную значимость 
учителей и преподавателей, за-
кладывающих в детей представ-
ления об основах нравственно-
сти, укрепляющих патриотиче-
ское сознание молодых.  

Затем в торжественной об-
становке Николай Зубрилин вру-
чил почётные грамоты и памят-
ные медали в честь 100-летия 
СССР директору школы Юрию 
Вержбицкому и другим учите-
лям, приложившим большие уси-
лия по воспитанию учащихся в 
патриотическом духе. Неслу-
чайно весомая часть учеников 
школы 2094 каждый год попол-
няет ряды пионерской органи-
зации. 

Школа 2094, основанная в 
предвоенный период, славится 
яркими страницами своей исто-
рии. Многие выпускники школы 
защищали единство и независи-
мость нашей Родины, участвуя 
не только в Великой Отечествен-
ной войне, в Афганской кампа-
нии и других горячих точках. Не-
которые выпускники школы сей-
час принимают участие в спец-
операции по демилитаризации и 
денацификации Украины.  

Учителя и ученики высоко чтут 
героические подвиги и традиции 
наших ветеранов, берегут па-
мять об истории нашей Родины. 
Столичным коммунистам пока-
зали экспозицию местного не-
большого музея, посвящённого 
Великой Отечественной войне. 

В следующем филиале школь-
ники продемонстрировали спор-
тивные выступления: боевые ис-

кусства, акробатика, стрельба. 
Очень трогательным оказалось 
выступление школьного хора. 

Во время посещения послед-
него филиала школы 2094 её ди-
ректор Юрий Вержбицкий орга-
низовал для родителей будущих 
учеников и для делегации МГК 
КПРФ экскурсию по учебному 
заведению.  

После завершения официаль-
ных праздничных мероприятий 
столичные коммунисты посетили 
Липовый парк в Коммунарке, 
где Николай Зубрилин при под-
держке остальных участников 
делегации сыграл на баяне, ис-
полнив для посетителей парка 
несколько песен. 

А 3 июня московские комму-
нисты и комсомольцы посетили 
столичный Центр содействия се-
мейному воспитанию. В нём 
проживают дети-сироты, а также 

дети, оставшиеся без попечения 
родителей. В составе делегации 
руководитель фракции КПРФ в 
Московской городской Думе, 
первый секретарь МГК КПРФ 
Николай Зубрилин, первый сек-
ретарь Московского городского 
отдаления ЛКСМ РФ Дарья Ба-
гина вместе с группой комсо-
мольцев.   

В начале торжественной ча-
сти Николай Зубрилин от имени 
ЦК КПРФ вручил заместителю 
директора учреждения памят-
ную медаль в честь 100-летия 
СССР. Далее он выступил перед 
учениками и преподавателями, 
поздравив присутствующих с 
Днём защиты детей.   

Затем Николай Зубрилин вме-
сте с комсомольцами и воспи-
танниками детского дома благо-
устроили небольшую свободную 
от деревьев территорию дет-
ского дома – там высадили са-
женцы сирени, которые комсо-
мольцы привезли из подмосков-
ного питомника. Скоро здесь вы-
растет красивый сад, полный ро-
зовых, красных и белых цветов.   

По завершении мероприятия 
работники центра содействия 
семейному воспитанию органи-
зовали для коммунистов обзор-
ную экскурсию по детскому 
дому. Пожелаем всему трудо-
вому коллективу детского дома 
всего наилучшего и дальнейших 
успехов в деле воспитания моло-
дого поколения! 

Пресс-служба МГК КПРФ

Детям России – достойное будущее!


